
小学生作业负担重，究竟该如何解
决这一问题？有的地方正在积极探索，
比如广州部分小学，规定写作业“截止时
间”。孩子写作业到晚上9点30分就可
以停笔，家长写下理由或发短信向老师
说明情况，孩子就不会受罚。（12月8日
人民网）

“弹性作业制”是有效“解放”孩子
的做法还是“瞎创新”？欢迎您就此发
表意见。

大事小情，你说我说。参与方式：拨
打 电 话 66778866；发 送 短 信 至
13526946841；登录洛阳网（www.
lyd.com.cn）洛阳社区聚焦河洛——
“你说我说”板块；关注洛阳晚报官方微
博，@洛阳晚报留言。

现在液体疗法有滥用现象，最好能
不用尽量不用。输液在医学上是有适应
症的，在国外，医生很少给病人输液。我
有时看电视，看到在省内的个别医院，输
液的孩子坐得一排一排的，让人心惊！

——据《羊城晚报》报道，广东省妇
幼保健院副院长陈运彬近日称，根据国
外的一项检查，经常输液的孩子血管中
可能会有玻璃渣或塑料残渣

最近到一个国家贫困县，教育局局
长告诉我，他最烦心、花精力最多的是学
生营养餐的问题。3 元钱的营养餐，许
多学校没有食堂，没有设备，没有炊事
员，实在是一个烫手山芋。买菜很难开
出发票，媒体和父母经常把学生的头疼、
腹泻与营养餐联系起来，学校一直提心
吊胆。应该完善相关政策。

——朱永新（中国教育学会副会长）

孙子、孙女都说普通话，我和他们语
言不通，压力很大。看着小孩子们都回来
了，我很高兴，但又跟他们说不上话，可把
我急坏了。

——为了能与孙辈沟通，福建莆田
53岁的农妇许冬梅几番求学终于成为
一年级小学生

工作 5 年，我和女朋友的存款加
起来也就 30 万元，如果买这套房子，
就意味着还要父母出 100 多万元。上
了 18 年学，本以为找了一份还不错的
工作，不用再让父母有什么负担，如
果自己的一套房子让他们如此操劳，
让我情何以堪？

——北京一白领向《人民日报》记者
讲述自己今年购买二手房的过程
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监督力量绝不能沦为权力的“家奴”

□本报新闻观察员 洛谭

【新闻背景】《河南省供用电条例》
将于明年1月1日起施行。《条例》规定，
受委托转供电单位、小区物业和其他代
收电费单位不得提高电价或者加收其他
费用，违反者将受罚。（详见本报 7日
A08版）

自今年7月1日起，阶梯电价政策在
全国范围内施行。这项本意为提高用电
效率、补贴低收入群体的政策，却在不少
城中村中引发了几乎相反的效果——不
断有读者通过热线反映，我市一些城中
村的房东借机提高电价，有的每度电甚
至超过1元，远高于标准电价。

城中村内房租便宜，吸引了不少外来
务工人员和刚毕业的大学生在此居住。
由于收入相对不高，这些租客对房租、电
费等各类生活支出均要精打细算。

然而，一些房东打着阶梯电价的旗
号随意提高电价，将超额电费转嫁到租
客身上，因此，一些租客掏的电费远远超
出了其实际应交费用。

房东私自提高电价，其中不少人抱
着“法不责众”的心理，并错误地认为“我
的地盘我做主”。相对房东，租客处于弱
势地位，与房东商量电价事宜难以实现，
因此出现城中村电价畸高，租客很受伤
等问题。

如何让阶梯电价这一惠民政策真正
“普惠”低收入群体？相关部门应引起高

度重视。
要杜绝提电价乱象，严格依法治理

是根本。《河南省供用电条例》下月即
将施行，以后处理这种事情便有依据
了。在此，笔者有三点建议：一是严格
执行《条例》相关规定，对于乱涨电价的

房东要据实从严处罚；二是定期协调电
力、物价等部门进行“拉网式”巡查，明
确责任范围，建立长效机制，进行严格
监督；三是建议根据实际情况，制定相
应的城中村用电细则，为监督管理提供
相关依据。

杜绝提电价乱象
依法治理是根本

□忻尚龙

【新闻背景】 近段时间，网上不断
传出李亚力之子李正源涉嫌醉驾殴打
执法交警的消息，引起山西省有关部门
的高度重视。12月6日晚，李亚力被停
止山西省公安厅副厅长兼太原市公安
局局长职务。李亚力是否直接指使执
法人员违法办案，包庇其子，尚有待进
一步调查，但相关民警的滥用职权行
为，已涉嫌徇私枉法。（详见本报8日

A10版）
根据目前的情况来看，李亚力是否

直接指使执法人员违法办案，包庇其子，
尚需进一步调查。如果调查结果显示李
亚力利用职权徇私枉法干预办案，应对
其依法处理自不必说；但如果调查结果
显示李亚力并未指使他人违法办案，其
对于儿子被“保驾”之事并不知晓，在某
种意义上无疑更令人担忧。

如果说，第一种情况揭示了执法、监
督部门对权力的妥协是“被逼无奈”的

话，第二种情况则说明监督的力量已“自
动”沦为权力的“家奴”——不等领导发
话，下面的一帮人就自觉为领导“消灾解
难”了。

对权力的使用缺少制衡机制，领导
身边就易出现为达目的而百般迎合的
权力的依附者。如何避免这种情况出
现？依靠官员的自律显然是远远不够
的，李亚力之子李正源涉嫌醉驾殴打
执法交警一案，或许能给相关部门敲
响警钟。
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“质疑缺证据”不如“用证据答疑”

□本报特约评论员 舒圣祥

【新闻背景】就网传“兰州市市长袁
占亭疑戴名表”问题，甘肃省纪委回应：
袁占亭同志佩戴过的黑色雷达机械陶
瓷表、欧米茄仿表、西铁城光动能表，
均为本人购买的。其中价格最高的是
黑色雷达机械陶瓷表，目前市场价格人
民币25100元。疑其曾佩戴过其他名
表，缺乏有效证据。爆料人“周禄宝”
则表示，网民陆续曝光了袁占亭在当地
快速公交 BRT 工程建设中涉嫌不作
为、老婆参与等直接有据可查的问题。

“周禄宝”称，他本人将就此事上书中纪
委。（本报今日B03版）

在习惯了“凡被质疑必能查出贪腐”
后，其实我们倒乐意看见一个经得起质
疑的戴名表官员。然而，甘肃省纪委回
应问题的方式，确实难以让人满意。

尽管甘肃省纪委自称“密切关注，高
度重视，迅速采取查阅资料、调查走
访、谈话了解、询问证人、行业资深人
士甄别、专业机构认证等方式进行调
查核实”，但“调查核实”的内容并不全
面——曝光所涉 5 块名表只提及了其
中 3 块。此外，对于爆料人所称，爆料
当晚“至少 8 个说情电话，分别从北京、
上海、兰州、宁夏等地打来”，甘肃省纪委
则全无回应。

让人困惑的是，面对“名表门”这样
的公共事件，当地纪委既不联系爆料人，
也不调查说情电话，仅凭当事人的片面
说辞等就匆匆下结论，这样做未免有些
草率。尤其让人不能接受的是，面对爆
料人的实名举报和网络舆论的持续追
问，以及大学生申请公开工资等后续行
动，甘肃省纪委居然只用“疑其曾佩戴
过其他名表，缺乏有效证据”简单应付

社会的关注和质疑。试问，如果反腐工
作都得让网民提供证据，那还要纪委干
什么呢？

事实上，对于反腐工作而言，网民和
爆料人都是“打酱油的”，纪委理应更为
专业和敬业。现在，网民没能拿出足够
的有效证据，似乎成了被质疑者清白的
理由，这有些说不过去。对纪委来说，不
能用“质疑缺证据”来回应质疑，而应该
拿出更多证据答疑。

具体到“名表门”，既然甘肃省纪
委调查认为名表都是该官员个人购买
的，至少应该要求该官员拿出相应的
购买凭证，并拍照向公众展示。另外，
甘肃省纪委不妨发文鼓励知情者积极
举报，并配合调查征集办案线索。甘
肃省纪委同当事官员谈谈话，就公开
发文下结论——调查如此“业余”，如何
能取信于民呢？

“弹性作业制”
能“解放”孩子吗？

（资料图片）


